

Frontières et marges occidentales de l'Égypte de l'Antiquité au Moyen Âge

Type de contenu : Texte

Type de médiation : sans médiation

Type de support : Volume

Titre(s) : Frontières et marges occidentales de l'Égypte de l'Antiquité au Moyen Âge : actes du colloque international, Le Caire, 2-3 décembre 2017 / Marie-Françoise Boussac, Sylvain Dhennin, Bérangère Redon... [et al.] (éd.)

Auteur(s) : Boussac, Marie-Françoise (19..-....)

Autre(s) auteur(s) : Dhennin, Sylvain (1981-....)
Redon, Bérangère (1977-....)
Somaglino, Claire (1980-....)
Tallet, Gaëlle (1974-....)

Publication : Le Caire : Institut français d'archéologie orientale, DL 2023

Description matérielle : 1 vol. (VII-364 p.) : ill. en noir et en coul., cartes, plans, couv. ill. en coul. ; 28 cm

Collection : Bibliothèque d'étude 0259-3823 181
IF 1110-6026 1264

ISBN : 978-2-7247-0848-6

EAN : 9782724708486

Appartient à la collection : Bibliothèque d'étude - Institut français d'archéologie 0259-3823 181
Publications de l'Institut Français d'Archéologie Orientale 1110-6026 1264

Classification décimale Dewey : 932 23

Note(s) : Sommaire disponible à l'adresse

Note sur la collection : IF = Publications de l'Institut français d'archéologie orientale

Note sur la responsabilité : Autre contributeurs : Claire Somaglino, Gaëlle Tallet

Note sur les bibliographies et les index : Bibliogr. p. 307-355. Notes bibliogr. Index

Résumé ou extrait : Y eut-il, aux différentes époques de l'histoire égyptienne, une frontière occidentale clairement définie d'un point de vue culturel et politique ? Comment les limites ouest du territoire égyptien étaient-elles perçues et vécues par le pouvoir central comme par les populations locales ? Dans cette optique, les actes du colloque international du Caire des 2-3 décembre 2017 explorent les marges occidentales de l'Égypte selon quatre axes : 1) définition, conception, représentation ; 2) occupation, contrôle, administration ; 3) économie ; 4) populations, réseaux, religion. Ils permettent d'esquisser le portrait d'une région-clé de l'Égypte de l'Antiquité au Moyen Âge. Une fois passée la phase de fixation territoriale de l'État égyptien, la faible densité de population dans le Delta occidental et l'absence de menace réelle n'ont guère incité à définir et défendre une véritable limite occidentale. L'arrivée de nouveaux groupes de populations libyennes aux portes de l'Égypte à l'époque ramesside représente un tournant. L'émergence de la dynastie saïte place la région dans une dynamique nouvelle, celle d'une frontière avec le monde grec et d'un front pionnier, qui préfigure la mise en valeur de ces territoires sous les Ptolémées. À l'époque impériale, l'Égypte est englobée dans un empire qui s'étend largement plus à l'ouest et dont le centre de décision est extérieur, ce qui modifie le statut des marges ouest. Les incursions nomades dans la Grande Oasis à la fin de la période montrent cependant que la question de la frontière demeure un enjeu. Cet enjeu perdure après la conquête arabe alors que l'Égypte est de nouveau intégrée à un immense empire.

Was there, in different periods of Egyptian history, a clearly defined political and cultural western border? How was the western limit of Egyptian territory perceived and experienced by the central power and local populations? Keeping these questions in mind, the proceedings of the international conference held in Cairo on 2-3 December 2017 explore the western margins of Egypt along four lines: 1) definition, conception, representation; 2) occupation, control, administration; 3) economy; 4) populations, networks, religion. They allow us to sketch a portrait of a key region of Egypt from Antiquity to the Middle Ages. Once the phase of territorial fixation of the Egyptian state was completed, the low population density in the Western Delta and the absence of a real threat did not encourage the definition and defense of an actual western border. However, the arrival of new Libyan groups at the gates of Egypt during the Ramesside period was a turning point. The emergence of the Saite Dynasty placed this region in a new dynamic—that of border with the Greek world and pioneer front—which prefigured the development of this territory under the Ptolemies. During the Roman period, Egypt was part of an empire that extended much further west and whose decision-making center was outside the country, which changed the status of the western limit. Still, the nomadic incursions into the Great Oasis at the end of the period show that the question of the frontier remained an issue. This issue continued after the Arab conquest when Egypt became again part of a vast empire.

Sujet - Nom commun : Frontières -- Égypte -- Antiquité

Frontières -- Égypte -- Moyen âge

Marges (géographie) -- Égypte -- Antiquité

Marges (géographie) -- Égypte -- Moyen âge

Forme, genre ou caractéristiques physiques : Actes de congrès